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会  議  録 

会 議 名 第２１期小金井市公民館企画実行委員の会議 第６回 

事 務 局 公民館東分館 

開 催 日 時 １月４日（火）午前１０時～正午 

開 催 場 所 公民館東分館 集会室Ａ・Ｂ 

出 席 委 員 浅賀委員 椎野委員 竹野委員 中島委員 藤委員 山田委員 

欠 席 委 員  

事 務 局 員 長堀主査 杉山非常勤 （欠席 樋口副主査）   

傍 聴 の 可 否  可 傍聴者数  なし  

傍聴不可・一部 

不可の場合は、 

その理由 

 

会 議 次 第 １ 報告事項 

⑴ 第４８回東京都公民館研究大会について 

⑵ その他 

  

２ 審議事項 

⑴ 事業の計画及び報告について 

⑵ 平成２３年度事業の計画について 

⑶ その他（次回の日程及び今後の諸日程等） 

 

３ 配付資料 

⑴ 開催通知（会議次第） 

⑵ 第４８回東京都公民館研究大会参加状況について 

⑶ 平成２３年度高齢者学級「くりのみ学級」結果報告 

⑷ 平成２３年度高齢者学級「アオバト学級」結果報告 
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会  議  結  果 

〔司会〕藤委員 

司  会  あけましておめでとうございます。 

 

１ 報告事項 

⑴ 第４８回東京都公民館研究大会について 

長堀主査  研究大会の参加状況については配布資料の通りです。全体では３４２名 

の参加でした。また１２月２１日には小金井市公民館独自での大会報告会 

も行われました。参加された方々からひと言ずつ感想をお聞かせくださ 

い。第１課題別集会は誰もいないので、第２課題別集会からお願いします。 

杉山非常勤 第２課題別集会では、福生市の公運審委員で車いすの方が事例報告を行 

い、障害者にとって公民館はまだまだ使い勝手が悪いと問題提起されまし 

た。当事者のお話は説得力があり、大変よかったです。 

竹野委員  第３課題別集会では日野市と西東京市の高齢者の自主グループの発表 

がありました。仲間作りや新聞発行など活発に活動されていてすごいと思 

いました。新聞などは小金井市の『月刊こうみんかん』より高度です。 

中島委員  初めての参加でしたが、やりがいをもって生き生きと活動している人が 

多いのに驚きました。いろいろな人が参加できるように、無料であること 

と近い場所にあることが大切だとの話が印象的でした。（広い十字路があ 

るだけで高齢者は行くのを躊躇してしまうとの話） 

山田委員  皆さんとてもエネルギッシュなのに感心しました。他市はＰＲをよくや 

っていると思いました。若い母親向けには小児科の病院にチラシを置くな 

どです。職員も若くてとても熱心でした。 

浅賀委員  第４課題別集会に参加しました。日野市の公民館基本構想作りに係わっ 

た市民の方の事例報告では地域と連携する公民館の課題について話され 

ました。有料化の話も出され、小金井市でもいずれそうなるのかなどと考 

えました。全体にネガティブな話が多いので、ポジティブな話もしようと 

呼びかけ、公民館にミニバスが停まるようにしたり、ホームページを充実 

させるなどの取り組みについても話されました。 

司  会  第５課題別集会では「中高校生の居場所」がテーマでした。最近の子ど 

もは同学年としか遊ばない、年代を越えたネットワークがないなどの実態 

が報告され、どう向き合えばいいのか考えさせられました。 

竹野委員  他市の公運審委員は小金井市に比べて生き生きとしているように見え 

ます。 

 

⑵ その他 

司  会  他に報告事項はありませんか？ ないようでしたら次、お願いします。 

   

２ 審議事項 

⑴ 事業の計画及び報告について 

① 高齢者学級「くりのみ学級」「アオバト学級」「木曜会」 

長堀主査  くりのみ学級とアオバト学級は全日程が終了しました。参加状況等につ

いては配布資料の通りです。くりのみ学級は４０人参加、うち３０人は昨

年からの継続です。平均年齢は７６歳で昨年の７３歳を大幅に上回りまし
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た。各回の参加者数はおおむね２０人台で、出席率は６５％となりました。

全回出席者は１人だけでした。内容的には野外研修への満足度が高かった

ことが注目されます。アオバト学級は１６人参加だが毎回１０人そこそこ

の出席にとどまり、残念な結果だった。平均年齢は６９歳、少人数で参加

者にとっては充実した学級だったと思うが、この状態での継続実施は断念

せざるを得ないと考える。来年度はくりのみ学級一本にしぼり、金曜日の

実施を前提に準備を進めたい。 

      木曜会は津軽三味線公演に３８人が参加、茶話会も盛況に行われた。新

年会は時間を早めて昼食会を実施する予定。２月から３月は準備会として

位置づけ、来年度の企画を進める。２／３野外研修で三浦半島へバスで行

く。これら今後の予定について会員宛チラシを郵送しました。 

浅賀委員  高齢者の場合、参加率が落ちるのは仕方がありません。特に野外研修の

出席率は、最初から参加を見合わせる人もいると思うので、こんなものか

と思います。出席率は低くても、社会への参加意識を得られる場として公

民館の高齢者学級は意義があると思います。 

山田委員  木曜会は今年度、自主運営になって皆さんのきずながすごく深まったと

感じます。皆さんとても仲良くなったし、当番のときなど責任感をもって

参加するようになりました。 

長堀主査  新年会のことも時間を早めて昼食会をやろうと提案され、皆さんに連絡

網をまわしてあっという間に話がまとまりました。皆さんが互いに当事者

になり「お客さん」がいない、いい形で変化が見られていると思います。 

② 成人学校｢ひがし子ども囲碁教室｣ 

杉山非常勤 毎週土曜日に実施していますが、来年度も実施の方向です。その準備と

この一年の反省のため、担当されている小金井烏鷺の会と公民館東分館と

で１／１９に打合せを行います。 

③ 成人学校「男が作る我が家の逸品」 

長堀主査  手打ちそば作りと野外研修「産地を訪ねて」が終了し、残りは１／２１

みそ作りのみとなりました。参加はいずれも１３人、野外研修にはスタッ

フを含めて２０人で群馬県邑楽町を訪ね、町長のあいさつをはじめ生産農

家、出荷農家との交流が行われました。 

竹野委員  群馬県邑楽町とは来年も何らかの関係を継続したいですね。 

 

⑵ 平成２３年度事業の計画について 

司  会  最初に市民講座からお願いします。 

長堀主査  市民講座は、秋以降実施予定の「野川を歩くⅡ」全５回が決まっていま 

すが、これをもう１回増やして全６回にするとより充実した企画になるか 

と考えています。講師とも相談しながら全６回にする方向で進めたいと思 

います。従いまして、残りは４回分となります。 

椎野委員  市民講座だけではなく、成人学校なども含めて、前半にどんな事業を実 

施するかを出し合い、それを市民講座や成人学校の何回分とするか考えた 

らどうでしょうか。 

長堀主査  わかりました。市民講座は先程の通りです。成人大学は引き続き財政講 

座で全１０回、日程もすでに報告した通りです。成人学校は一企画あたり
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３～４回としてできれば三つぐらい企画したいと思います。うち一つは保

育付きです。 

椎野委員  「ボケ防止」について取り上げてみたいと思います。痴呆を予防すると 

いう観点で、高齢者の健康と充実した毎日のために必要なことは何かを考 

えてみたいです。 

竹野委員  池田先生の文学講座をぜひやりたいです。高齢者学級の１回のみでは勿 

体ないです。じっくり４回ぐらいの連続講座で取り上げたいと思います。 

中島委員  『戦争の記憶を武蔵野に訪ねて』という本があります。これをもとに地 

域の戦争遺跡について学ぶ講座を提案したいと思います。それから「駅」 

を切り口に小金井の歴史について特に東町に重点を置いて取り上げてみ 

たいです。もう一つは「多摩の新田開発」についてです。 

杉山非常勤 保育付きの成人学校としては、「ハーブ de ハッピー」の続編のような内 

容を考えています。ハーブを１回と簡単なおやつ作り、手作りの何か（例 

えばビーズ）、これらを組み合わせた楽しい企画にしたいです。 

山田委員  地域を見つめる関係のものは何か一つにしぼって実施するとして、手作 

りの企画も何か欲しいです。いろいろユニークな楽器を使った演奏会や切 

り絵、貼り絵など。 

椎野委員  「旧野川・原始野川を歩く」は単発で実施するわけですね。 

長堀主査  はい、日程も４／２３と決定しています。 

椎野委員  これを「むかしみちを歩く」として位置づけることもできますか？ 

中島委員  「むかしみちを歩く」はしっかり歩く講座というイメージがあります。 

長堀主査  単発講座が２件になりますが、実施時期を春と秋にずらし、別々に企画 

した方がよいかと思います。「むかしみちを歩く」はすでに３年ほど前か 

らシリーズ化していますので、それを継続させたいと思います。 

椎野委員  「むかしみちを歩く」はバス使用なので、バス予約のため日程を決めて 

おく必要がありますね。 

竹野委員  秋ということで、１０月にしましょう。 

長堀主査  「むかしみちを歩く」は１０／２２を第一希望としてバス予約します。 

市民講座の残り４回分は文学講座、内容は柳田国男または明治～大正期の 

文学を取り上げることとします。 

 成人学校は、「ボケ防止」「駅から見る小金井の歴史」「ハーブ de ハッピ 

ー第２弾」（保育付）を７月までの時期に実施します。なお事業名は別に 

適当なものを付けることとします。 

 

⑶  その他（次回の日程及び今後の諸日程等） 

司  会  その他、何かありますか？ 

長堀主査  今年度も利用者懇談会を開催します。日程は、２／１５午後２時～４時、 

     ２／２０午前 10 時～正午の２回（同じ内容）です。昨年は参加が大変少

なかったので、ぜひ多くの団体が参加するよう呼び掛けたいと思います。 

      第２４回東センターまつり実行委員会を３／１５に開催しますが、その

呼びかけを１月中旬より開始します。 

      次回の企画実行委員の会議は、２／１（火）午前１０時から正午です。 

司  会  本日はお疲れさまでした。 

 


